



FEMMES AUTOCHTONES DU QUÉBEC INC.
QUEBEC NATIVE WOMEN INC.



UNIVERSITÉ
LAVAL

Faculté de droit



COMMUNIQUÉ

Pour diffusion immédiate

LANCEMENT OFFICIEL D'UNE FORMATION DU HAUT-COMMISSARIAT DES NATIONS UNIES AUX DROITS DE L'HOMME DESTINÉE AUX AUTOCHTONES

Québec, le 9 avril 2024 – Femmes Autochtones Québec (FAQ), le Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones (CIÉRA) et le Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme (HCDH) sont fier.ère.s d'annoncer qu'a eu lieu hier le lancement officiel du Programme Préparatoire du Programme de Bourses du HCDH destiné aux Autochtones. Cette initiative, organisée en partenariat avec l'Université du Québec en Outaouais (UQO) et la Faculté de droit de l'Université Laval (UL), offre une formation universitaire complémentaire unique sur les droits et enjeux internationaux des Peuples autochtones de la Francophonie.

Le Programme de Bourses destiné aux Autochtones est un programme de formation aux droits de l'homme visant à renforcer les capacités des représentants autochtones sur le système et les mécanismes des Nations Unies, notamment ceux dédiés aux Peuples autochtones. Une formation préparatoire vise à habiliter les participants à cette formation a lieu une fois par année, à Genève. Le CIÉRA et ses partenaires offriront, aux deux ans, la formation préparatoire en français aux boursiers sélectionnés par le HCDH dans le cadre de son École d'été qui se déroulera à l'Université Laval, cette année, du 3 au 14 juin 2024.

Ce partenariat est la résultante d'une longue discussion. Pour le HCDH, c'est un véritable soulagement au regard du besoin de formation préparatoire pour les boursiers autochtones francophones. Dans son Programme de Bourses pour représentants autochtones, le HCDH possède actuellement cinq (5) composantes linguistiques (Anglais, Français, Espagnol, Portugais et Russe) et seules les composantes linguistiques Anglais et Français ne possédaient pas encore une formation préparatoire. Ce lancement de formation préparatoire pour les boursiers autochtones francophones est un plus dans le cadre de renforcement de capacité des Peuples Autochtones dans la zone de Francophonie.

La présidente de Femmes Autochtones Québec, Marjolaine Étienne, souligne l'importance de cette collaboration en déclarant : « C'est une percée majeure pour le Québec que de nouer un partenariat d'aussi grande envergure avec les Nations Unies, mettant en lumière l'importance de renforcer les liens et de promouvoir la protection des droits fondamentaux de nos peuples. Cette alliance constitue une avancée majeure dans la reconnaissance de nos droits inscrits dans la *Déclaration des Nations Unies sur les droits des Peuples autochtones* et la compréhension des enjeux auxquels font face les Peuples autochtones de la Francophonie ».

La doyenne de la Faculté de droit de l'Université Laval, Anne-Marie Laflamme, ajoute : « Nous sommes fiers de cette collaboration historique qui inscrit notre faculté dans un engagement durable

pour les droits des Peuples autochtones. Cette initiative conjointe marque un pas important dans notre mission d'éducation et de promotion de ces droits. Cette formation ouvre un nouveau chapitre dans notre engagement pour un avenir plus équitable et inclusif ».

« Ce partenariat est une véritable source de fierté pour l'UQO, car il démontre notre engagement envers le développement solidaire et collectif. Notre université a toujours accordé une grande importance à l'établissement de partenariats, tant au niveau national qu'international. Cette approche s'inscrit naturellement dans une perspective de coopération et de solidarité mondiale, où l'échange de connaissances et d'expériences favorise l'entrelacement des cultures et des continents », déclare Murielle Laberge, rectrice de l'Université du Québec en Outaouais.

Les participant.e.s auront l'opportunité d'approfondir leurs connaissances sur les instruments des Nations Unies, de comprendre les mécanismes de participation aux instances onusiennes dédiés aux Peuples autochtones et d'explorer les enjeux contemporains communs aux différentes perspectives des Peuples autochtones de la Francophonie.

« Ce lancement ouvre une nouvelle perspective pour les Peuples autochtones de la Francophonie et c'est un pas de plus pour le Programme de Bourses du HCDH pour représentants autochtones », se réjouit Hernan Vales, Chef de la Section Peuples Autochtones et Minorités (IPMS) du Haut-Commissariat aux droits de l'homme (HCDH).

« Au nom du CIÉRA, nous nous réjouissons de cette opportunité unique de contribuer au renforcement des capacités et des droits fondamentaux des Peuples autochtones », déclarent les Professeures Geneviève Motard et Karine Gentelet.

À propos de FAQ

Fondé en 1974, Femmes Autochtones Québec est un organisme à but non lucratif qui représente les femmes des Premières Nations au Québec et les femmes autochtones vivant en milieu urbain.

À propos du CIÉRA

Le Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones (CIÉRA) est un organisme dédié à la promotion et à la compréhension des réalités autochtones. Depuis 2012, l'École d'été du CIÉRA offre une opportunité unique de formation intensive sur les enjeux autochtones, réunissant des expert.e.s, des leaders autochtones et des étudiant.e.s engagé.e.s.

À propos du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme

Le Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme (HCDH) est la principale entité des Nations Unies en matière de droits de l'homme. Elle représente l'engagement de la communauté internationale envers la promotion et la protection de l'ensemble des droits de l'homme et des libertés stipulés dans la Déclaration universelle des droits de l'homme.

Sources :

Femmes Autochtones Québec \ <https://faq-qnw.org/>

Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones \ <https://ciera-recherches.ca/>

Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme : <https://www.ohchr.org/fr/about-us/fellowship-programmes/indigenous-fellowship-programme/call-applications-ohchr-indigenous-fellowship-program-2024>

Contacts pour information et demandes d'entrevue :

Femmes Autochtones Québec

Émilie Deschênes
Collaboratrice aux relations
médias
(873) 662-8558
e.deschenes@seize03.ca

CIÉRA

Anthony Melanson
Coordonnatrice du CIÉRA,
Université Laval
(418) 264-2735
ciera@ciera.ulaval.ca

UQO

Louis Lafortune
Agent d'information, Université du
Québec en Outaouais
(819) 595-3900, poste 3956
Louis.lafortune@uqo.ca



Faculté de droit